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如一幅水墨画卷徐徐展开，杭州第
19 届亚运会“致广大而尽精微”的简约
之风扑面而来。

56 个竞赛场馆中新建场馆仅 12
个、设备器材能租不买、组织运营精打
细算，提前制定场馆赛后利用计划⋯⋯

节俭办会贯穿杭州亚运会筹备全过
程，“简约亚运”的实践引领文明风尚。

向简而行

千岛湖畔，淳安界首体育中心自行
车馆像一颗浮出水面的明珠熠熠生辉，
阳光透过屋顶玻璃洒在木制赛道上，动
感十足。拼接起赛道的 374 片赤松木
板都是租借而来，节省了约900万元。

“这些座椅已经‘17岁’了。”在杭州
电子科技大学体育馆里，校园建设管理
处处长蒋叠峰说。这座由大学体育馆
改造成的亚运会击剑及亚残运会轮椅
击剑两项赛事比赛场馆，在前期评估中
2 套电子显示屏设备和座椅得以保留。
现在，场馆内约 5000 个老旧座椅已洗
刷一新，构成一片蓝色海洋。

能改不建、能借不租、能租不买——
这是杭州亚运会场馆的建设原则。

“第一次感受专业运动地板，比水
泥地好太多啦。”杭州淳安县汾口镇汾
口中学的体育馆里，正在打篮球的学生
余文畅很开心。

这片木地板，来自200多公里外的浙
江工商大学。浙江工商大学文体中心是
本届亚运会手球项目比赛场馆，但原有地
板回弹率与手球项目有区别，需要重铺符
合要求的地板。就这样，原来千余平米的
专业运动木地板被有效再利用。

节俭办会，省下真金白银——小轮
车、山地自行车等临建赛场安装可拆卸
电力预制舱，节省建设时间 70%，减少
建设资金 300 多万元；击剑项目比赛场
馆设备设施“以改代采”，节省资金约
2000 万元；自行车馆通过优化场馆力
学结构设计，节省 30%钢材；杭州上城
体育中心体育场“用旧如新”，节省顶部
太阳膜和座椅资金近800万元⋯⋯

杭州亚运会中，竞赛场馆中约五分
之四为改建或者临建，广泛推行装配式
建筑与可循环、可再生材料，一些场馆
诞生于废弃厂矿。

科技赋能，实现简而不凡——杭州
奥体中心游泳馆池水看似不更换却时时
干净清澈，得益于藏在游泳馆地下的水
循环系统；导光管通过顶部的采光罩，将
室外的自然光漫射至室内，不仅节能且
光源稳定自然。杭州奥体中心体育场

“大莲花”，安装 437 台环境感知硬件设
备，实现馆内温湿度等智能调节⋯⋯

物质丰裕的时代，赋予节约更多内涵。
匠心独具的举措背后，是人们对现

代竞技体育办赛理念的思考：简约日渐
成为潮流趋势的当下，盛大的国际综合
性体育赛事将如何呈现精彩？

杭州亚运会正在用实践作出探索：
简约不简单，节俭同样能创造精彩。

务实高效

杭州富阳水上运动中心是新建场
馆，作为赛艇、皮划艇项目比赛场地及
训练场地，这里配备了先进的竞赛设
施。但在中心办公场所，“旧”令记者印
象深刻，几乎每台电脑、打印机、桌椅都
有斑驳的痕迹。

运行团队工作人员寿伟敏介绍，不
少办公用品是调配而来的，节省了 700
多万元采购资金。

“赛事所需的很多物品都是借的，
赛后都要还回去。”在宁波象山赛区，赛
事指挥部办公室组织和人力资源部副
部长吴丹君说。

不搞“花活”，注重实效。务实高效
的作风体现在“节约小细节”，也体现在

“发展大账本”——
大型综合性运动会的场馆赛后利

用在国际上一直是难题。场馆建设不
是“一锤子买卖”，不能办过之后就成了

“寂静的山林”。
“满足比赛的要求是‘上半篇文

章’，赛后的可持续利用是‘下半篇文
章’，这篇文章更重要。”杭州市市长、杭
州亚组委副主席兼秘书长姚高员说。

杭州丰北路上，几幢红白相间的建
筑原本是一所小学，现在是运动员村餐
厅。按照“可逆施工”方案，赛后拆除临
时增加的部分设施就可恢复原有校舍。

无独有偶，运动员村内一处独具匠
心的江南风格院落，赛后将变身幼儿
园，让孩子们充分感受中华优秀传统文

化的魅力。
绍兴柯桥羊山攀岩中心将承办杭州

亚运会攀岩项目比赛，形似“蚕茧”的半
开放式设计将景色尽收眼底。中心总设
计师黄会明介绍说，赛后这里不仅可以
作为国际赛场，同时也是青少年攀岩研
学基地，还可作为时尚产品发布会、音乐
会、演唱会等活动的多功能场地。

目前，亚运会 51 个场馆制定了下
一步具体利用计划，确定了下一步可持
续运营的单位。

为了让市民更广泛共享亚运成果，
杭州和 5 个协办城市将亚运基础设施
建设同城市发展规划结合起来，以亚运
会为契机构建更高水平的全民健身公
共服务体系。

一批运动场地正见缝插针地“嵌
入”市民生活圈。在绍兴鉴湖足球场，
今年以来，球场已接受41场次、超1500
人次的球队免费进场运动，持续深化亚
运惠民。

全民行动

在丰富多彩的“节俭亚运”活动中，
会内会外掀起简约生活新风尚。

防水功能的环保面料制成的洗漱
包、麦秸秆材质的衣架、餐厅里可降解
PLA 材质的刀叉勺以及稻壳材质的餐
盘和碗，深受欢迎。运动员可以在房间
扫描二维码进入“云上亚运村”，通过查
看系统首页的“低碳账户”，得知低碳积
分和碳减排量等信息。亚运村里，“村
民”的每一次低碳行为，比如光盘行动、
无塑料袋购物等，都可以获得相应的低
碳积分。

为深化全域“无废城市”建设，创新
打造大型赛事“无废模式”，浙江省专门
印发方案，要求杭州亚运会期间亚运村
人均餐厨垃圾产生量较同规模赛会减
少 20%以上，特许商品、场馆装饰品中
可回收（再生）材料比例达到70%。

总建筑面积 85 万平方米的杭州国
际博览中心，是杭州亚运会的主媒体中
心和壁球项目的比赛地，兼具酒店接待
的功能。此前，这里每年产生各类垃圾
约 4000 吨。为推动“垃圾源头减量”，
杭州国际博览中心引进了垃圾分类智
能化系统，及时进行无害化处理。

“我们现在实现了‘其他垃圾’‘可
回收物’投放量数据的抓取。如有垃圾
分类不到位的地方，我们会及时采取其
他方式增加垃圾分拣率，提高可回收物
的利用率，从而达到‘无废’的目标。”杭
州国际博览中心物业管理部经理扈广
龙说。

惜物以养德，中华民族的传统智
慧，节俭之风正从会上延伸到会外，成
为全民行动。

湖州市安吉县山川小学通过举办
“绿色迎亚运，垃圾‘袋’回家”绘画主题
活动，传递了节俭办赛的亚运理念。学
生们拿起画笔，在环保布袋上绘制出一
幅幅与垃圾分类、地球环保等息息相关
的亚运图画。

利用废旧纸板兑换学习用品、开
展废旧物品创意小制作活动、推出“剩
菜剩饭称重制度”从源头减少食物浪
费⋯⋯在杭州市春晖小学，通过互动游
戏和特色无废体验场景，学校引导学生
树立起“无废”理念。

“通过‘无废校园’的打造，培养学
生勤俭节约、低碳环保的行为习惯，在
校园中达成废弃物的‘可见、可减、可
用、可消’。”杭州市春晖小学教育集团
总校长田冰冰介绍。

“亚运会让‘光盘行动’更有热度，
获得优惠券的同时也加强了节约理
念。”在温州一家酒店，顾客潘先生用餐
结束后收到了赠送的“光盘有礼餐券”，
感到十分惊喜。

温州市鹿城区推出迎亚运文明餐
饮“光盘餐券”活动，市区多家餐饮企业
纷纷通过各类宣讲，主动开展“光盘行
动”等主题宣传教育，大力提升文明用
餐意识，倡导文明健康、绿色环保的生
活方式。

取之有度，用之有节。
如今，节约资源理念在越来越多领

域得到践行，浪费可耻、节约光荣的社
会氛围日益浓厚。

璀璨的烟花往往是重大体育赛事
开闭幕式的一大看点。杭州亚运会开
幕式将改“实物烟花”为“数字烟花”，以
此传递绿色节约理念。

以此为起点，杭州亚运会必将向世
界呈现独特魅力。

（新华社杭州9月20日电）
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随着杭州亚运会沙排项目在象山
率先开打，我也进入亚运会报道时间。

两天的亚运观赛中，我看到了节
俭办亚运理念，已经实实在在地融入
了每个细节。

如宁波半边山沙滩排球中心的媒
体工作间，整个工作间是搭建起来的板
房。工作人员说，工作间里的办公座椅
以及空调都是租来的，冰箱是从场馆附
近饭店借来的。

不仅是这些，工作人员用的家具、

电视机，甚至连场馆入口的安保岗亭，
都是向附近的相关单位、村里，或租或
借来的。

在宁波亚运分村运动员分村，更是
将“借”发挥到“极致”。

咖啡机，借的；用来接驳运动员的电
动车，从景区借的；方便运动员体能训练
的健身房运动器材，借的；用于保存食物
的集装箱式冷库，借的⋯⋯虽然很多设施
设备都是借的，但村里的服务却很贴心。

考虑到比赛时间跨度长，为了方便

运动员“美美的”，村里还安排了理发
室。同样，理发椅是借的，“Tony 老师”
是自带工具的志愿者。

举办一届亚运会需要不少的资金
投入，节俭并不意味着舍弃精彩，而是
少花钱、多办事、办好事。

如本次亚运会比赛场馆——亚帆
中心，有一条1009米长的防波堤。在防
波堤下需要大量石方以及用来加固的

“扭王字块”，这些都需要场地用来中
转、制作、养护和堆放。

为了节俭，在建设时，象山便选择就
近将陆域建筑区域多挖 20 万立方米石
方，用作填海材料。同时，开采出的场地
用于现场施工的平台。这样一来，既缩短
运输距离、加快了建造速度，又缩减了成
本。还有温馨、舒适的志愿者之家，是借
用的宁波财经学院象山校区空置宿舍。

正如采访中工作人员所说的，节俭
办赛，既不失热情和温暖，又为亚运“加
分”。不花大钱，赛事照样可以办得漂
漂亮亮。

节俭理念融入每个细节
王 波
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记者手记

本 报 宁 波 9 月 20 日 电 （记 者
李华 应磊 竺佳） 检查船只部件、测
量尺寸⋯⋯20 日，在杭州亚运会象山
亚帆中心，来自阿曼帆船队队员穆萨
卜·穆罕默德·苏莱亚姆·哈迪和他的队
友们，正紧张地为第二天开始的比赛做
准备。

由于船只等装备延迟到港，早早
来到象山亚帆中心的队员们，一度遭
遇了“人到船没到”的尴尬。无法提前
训练，无法进行场地适应，这让他们心
急如焚。

象山亚帆中心得知他们的遭遇后，
主动伸出援手，为他们现场攒齐了一整
套训练装备。

“我们第一时间调配资源，确保阿曼
队能够在象山正常训练。”象山亚帆中心
运行团队竞赛技术运行主任蒋俊华表

示，得知阿曼队的意外情况后，团队立即
查看可以调配的装备，紧急协调资源，将
备用船、教练船借给阿曼队训练使用，同
时还提供相应的航标、船锚等设备，“可
以说，拿出了家底帮助他们训练”。

这一切，让阿曼队的队员们很感
动。“我们并没有错过很多东西，这里有
很多人在提供帮助，我们得到了大部分
我们需要的东西。”穆萨卜·穆罕默德·苏
莱亚姆·哈迪说，大到船只，小到绳索，他
们的基本训练需求都得到了满足。

“这里的人很好，非常乐于助人！”
穆萨卜·穆罕默德·苏莱亚姆 哈迪说，
因为比赛，他之前曾三次到过北京，这
是第一次来到宁波，这里人们的善良给
他留下了深刻印象。

对于即将开始的比赛，他信心满满：
“获得一枚奖牌，是团队追求的目标！”

阿曼帆船队人到船没到，象山亚帆中心伸出援手

现场攒齐整套装备

9月20日，参加杭州亚运会帆船比赛的运动员们在宁波象山亚帆中心积极备赛，参加正赛前的最后一场练习赛。图为风筝水翼板
运动员正在训练。 本报记者 贺元凯 袁佳颖 摄逐风踏浪 积极备赛逐风踏浪 积极备赛

阿曼帆船队队员整理比赛装备。 本报记者 贺元凯 摄阿曼帆船队队员整理比赛装备。 本报记者 贺元凯 摄

本报杭州9月20日讯（记者 李睿
共享联盟·富阳 高洁 蒋林杰） 富春江
畔，百舸争流。9 月 20 日，随着一声哨
响，杭州第 19 届亚运会赛艇项目在富
阳水上运动中心正式开赛。“00 后”杭
州姑娘邹佳琪及搭档广东籍选手邱秀
萍率先出战，首战告捷，向 9 月 24 日本
届亚运会首金发起冲击。

早上 8 时 30 分，距离开赛还有半
小时，看台上已经坐了不少观众。他们
有的脸上贴着中国国旗的贴纸，有的脖
子上挂着望远镜。虽然比赛还没开始，
但大家摆动着拍手器，挥舞着亚运旗
帜，提前进入了“赛时”状态。

首场比赛是赛艇女子轻量级双人双
桨预赛项目。上午9时，发令指示响起，
在第一组预赛中亮相的邹佳琪和邱秀萍
处于一号赛道。前500米，两人便锁定
了领先优势，1000 米处已经领先第二
名一个舟艇的距离。在观众的高声呐
喊助威声中，两人的赛艇以领先第二名
9.37秒的巨大优势越过终点，轻松获得
小组第一，夺得亚运会首场比赛胜利。

完赛后，两人一起扛着赛艇往艇库
走，22岁的邹佳琪神采飞扬。“赛道很好
划，加上今天顺风，对我们来说很有优
势。”这不是邹佳琪第一次在富阳水上运

动中心比赛，今年4月的“韵味杭州”山
羊体育杯赛艇测试赛上，她和队友同样
获得了第一名的好成绩。“场地不论是硬
件设施还是软性的协调流转等，都非常
不错。”中国赛艇队副领队张旦表示。

24 日，杭州亚运会的第一枚金牌
可能在赛艇女子轻量级双人双桨项目
中产生，目前邹佳琪和邱秀萍已经锁定
决赛入场券。张旦表示压力与动力并
存。“为国争光，是我们中国体育人一份
责任与使命，我们会竭尽全力。”张旦透
露，目前运动员和教练员信心很足。

邹佳琪还透露，这次能够取得第
一，一个很重要的因素是知道自己的父
母在终点等着她。当日一早，邹佳琪的
父母和姑姑等几位亲人，就从桐庐老家
赶到了富阳水上运动中心。“看得出来，
她的状态很不错，和队友的配合也很默
契。”或在现场、或在电视机前，几乎见
证了女儿每一场比赛的母亲刘丽娜，十
分清楚邹佳琪的状态。就在不久前的
2023 年赛艇世锦赛上，邹佳琪已经拿
下巴黎奥运会的参赛资格。

“希望她这两天好好休息，保持良
好的状态，一鼓作气拿下 24 号的决
赛，为中国队争夺亚运首金。”父亲邹
来云说。

赛艇项目预赛小组第一

杭州姑娘首战告捷

本 报 杭 州 9 月 20 日 讯 （记者
王逸群 林晓晖） 绿茵场上，一场橄榄
球训练赛正在激烈进行。9 月 20 日上
午，抵达杭州的中国橄榄球队开始了紧
锣密鼓的训练。

9月24日，杭州亚运会男子七人制
橄榄球项目将在杭师大仓前校区迎来
首场比赛。本届杭州亚运会一共有 13
支队伍出战该项目，中国男子橄榄球队
首场比赛，将对阵阿富汗队。

“对手的实力雄厚，我们也不敢掉
以轻心。到达杭州后，我们就开始全力
以赴备战。”中国国家橄榄球队主教练
卢晓辉说，从19日开始，队伍每天会确
定一个核心任务，开展综合性训练。他
表示，今年主场，他们希望能够打进前
三名。

秋天的艳阳丝毫不减炽烈。持续
一个半小时的训练过后，每一位球员都
已大汗淋漓。“天气特别热。”这是中国
男队队员马冲对杭州的初印象。与此
前在威海训练时有所不同，杭州气温
高、气压低，对于运动员体能消耗较大，
因此整支队伍在 18 日晚就到达杭州，
以便于更好适应本地气候。

让他感到惊喜的是，杭州这片草皮
“脚感”特别好。“橄榄球比赛需要在草
地上长时间跑动和激烈对抗，草皮的质
量对运动员而言尤其重要，草的平整
度、软硬程度等这些细节无形中都会影
响到比赛。”

“当前队员们更多的是通过最后一
个阶段的训练复盘和完善。”队长王硕
硕说。

记者探营中国男子橄榄球队——

为打进前三名紧张训练

9月20日，杭州桐庐姑娘邹佳琪（右）和搭档广东籍选手邱秀萍在赛艇女子轻量级双人
双桨预赛中。 本报记者 董旭明 俞碧寅 徐惠文 摄


